

GAZETA

DE MADRID

DEL MARTES 16 DE JULIO DE 1782.

Constantinopla 14 de Mayo.

A pocos dias de haber salido de aquí la esquadra Otomana la asaltó un recio temporal que la obligó á refugiarse en una ensenada pequeña enfrente de este puerto. Se mantuvo allí 5 dias, en cuyo intermedio tomó nuevas municiones para conducir las, como lo executa todos los años, á las principales plazas del Archipiélago.

Ha acaecido aquí últimamente un suceso no visto hasta ahora. El Gefe de la Sinagoga de los Judios se presentó al Visir pi-diéndole permiso para abrazar el Mahometismo. Admirado el Ministro de su propuesta, por saber que siempre han tenido los Hebreos gran aversion al culto Mahometano, mandó lo exâminasen con cuidado los Ministros de la Ley. Salió el Judio ayroso del exâmen, y despues de declarar que la secta de Mahoma le parecía la mas perfecta, se ciñó el turbante. Es de créer que algun motivo de interes le movió á tomar tan estraña resolucion; y por de contado se dice que será nombrado Juez de Provincia, para lo qual tiene la ventaja de ser buen Jurisconsulto.

Antes de tomar posesion de su dignidad el nuevo Patriarca cismático se presentó por orden del Gobierno al Embaxador de S. M. Christianísima para convenir en ciertos puntos á cerca de los Católicos. Al cabo de su conferencia se pusieron en libertad á los que estaban por calumnia en las galeras, y se despacharon correos para que igualmente la obtuviesen los que se hallan injustamente presos en varios parages del Asia.

Escriben de Belgrado que habiendo cogido al rebelde Halill las tropas del Baxá mandó este cortarle la cabeza la qual quedó 10 dias á la vista del público. Los alborotos de la Servia causan

entre otros perjuicios la emigracion de los Naturales de aquella Provincia que en quadrillas muy numerosas abandonan los dominios Otomanos, y pasan á los Austriacos. La poblacion de la Ciudad y contornos de Neusatz en Hungría se aumenta considerablemente dando buena acogida á estos prófugos, de los quales unos son artesanos y otros labradores, y por consiguiente muy útiles para el pais donde se establezcan.

Del Asia menor avisan que Tichapan-Ogli competidor famoso de Tschanikli-Ali, ha sido asesinado por uno de sus criados. De resuitas de su muerte entran en el tesoro del Gran Señor 3500 bolsas, ó 7500 pesos.

Petersburgo 4 de Junio.

EN la matrícula de los habitantes del distrito de Schiwska remitida este año á la Cancillería de Moscow se hace mencion de un labrador nombrado Feodor Basilli, de edad de 75 años, que ha sido casado dos veces y tiene una sucesion asombrosa. Su primera muger tuvo 27 partos en esta forma: quatro de á 4 criaturas cada uno, siete de á 3, y diez y seis de á 2: en todo 69 hijos. La segunda dió á luz 18 en 8 partos, los seis de á 2, y dos de á 3; de suerte que en 35 partos de sus dos consortes llegó este labrador á ser padre de 87 hijos, de los quales viven en el dia 83.

Copenhague 11 de Junio.

LA esquadra Dinamarquesa está pronta á hacerse á la vela compuesta de los navios Justicia de 74 cañones, Holstein de 70, Oldemburgo de 64, y la fragata Alsem.

Ultimamente se botó al agua otro buque de 74, poniéndole el nombre de Príncipe Federico.

Quarenta embarcaciones Inglesas llegaron el 4 del corriente á Helsingor baxo la escolta de la fragata Reyna de 22 cañones, su Capitan Mr. Sinclair.

Las dificultades que sobrevinieron para la accesion de S. M. Prusiana á la confederacion de la neutralidad armada se hallan yá desvanecidas; y en breve se hará en Petersburgo el cange de las ratificaciones.

Londres 25 de Junio.

AVisan de Gosport que ayer mañana hizo señal el Lord Howe de levar áncla á la esquadra de su mando, y se creía se hiciese á la vela en aquella tarde con unos 20 navios de línea.

De Portsmouth han salido á cruzar el 21 el navio Vigilante de 64, y las fragatas Mediadora de 44, *Monsieur* de 36, y *Recóveri* de 32. El Capitan Douglas manda esta division.

El Gobernador Eliot asegura en sus últimos pliegos que no cesa de fortificar los parages que le parecen necesitarlo, particularmente en la costa enfrente de la de Africa, recelando haga por allí el enemigo alguna diversion. Dos de los cuters que salieron de Inglaterra con municiones y víveres para su guarnicion han sido apresados por los bloqueadores, y otro se perdió en la bahía pero pudo salvarse la tripulacion. Algunos de los que llegaron á buen puerto llevaban cañones del calibre de 18 y 28, y de mucho alcance que deben servir en las barcas cañoneras forradas en estaño, y aparejadas del mismo modo que las de los enemigos. Los piratas de Berbería se han arriesgado frecuentemente á introducir refrescos en la Plaza, sin que sirviese á retraerlos de su intento la vigilancia de los buques del bloqueo que por lo regular interceptan la mayor parte de los barcos; pero como el que logra escapar vende á precios exorbitantes quanto lleva, no hay peligro á que no arrosten para conseguirlo. Desde principios de año hasta fines de Mayo han muerto 124 soldados de la guarnicion, la mayor parte por una especie de fiebre pútrida, y muchos sin duda por el fuego de los enemigos.

A Portsmouth ha llegado orden del Almirantazgo para que se aliste con brevedad la fragata Suceso de 32 cañones, su Capitan Mr. Poole. En dicho buque se remiten á nuestros Comandantes de las Indias Occidentales las patentes de los títulos y honores que se les han conferido últimamente.

Se espera en la primera embarcacion que despache á Inglaterra el Lord Rodney al Vice-Almirante Pedro Parker que ha entregado su mando al Almirante Rowley.

El dia 5 salió de Plimouth la chalupa de guerra Lively Capitan Manli con pliegos é instrucciones para los Almirantes Rodney y Pigot.

El 12 tuvo la honra Mr. Simolin Ministro de Rusia de conferenciar largamente con S. M. en su Real Cámara, y poco despues despachó un extraordinario á Petersburgo.

Ha entrado de arribada el dia 9 en Torbay el comboy que había salido de Portsmouth para Nueva-Yorch baxo la escolta del navio Renown y la fragata Diomedes.

La corbeta Céres de qué se apoderó en América Mr. Hood el 19 de Abril, había sido apresada por los Francés al principio de la guerra.

En Liverpool ha entrado la embarcacion S. Leger que salió de Sta Lucía el 5 de Mayo, y no trae noticia especial. No se

ha confirmado la llegada á aquella Isla del Almirante Drake con 7 navios Británicos muy desmantelados, segun decian.

Está muy valida la especie de que á principios de Mayo, antes que llegase á América Mr. Guy Carleton, habia participado el Caballero Clinton al ejército de Nueva-Yorch, haber concertado con el Congreso de parte de la Gran Bretaña la cesacion de hostilidades por tierra; pero muchas Gazetas Inglesas y algunos individuos de la antigua Administracion afirman que la paz con los Americanos está ahora mas remota que nunca lo ha estado. Como quiera, el 17 se acordó en la Cámara de los Pares formar un *Bill* para autorizar al Rey á hacer dicha paz, ó ajustar una tregua con la América; y otros sugetos aseguran que los Ministros están en ánimo de reconocer su independencia; esto es, se proponen concederles lo que yá no es posible quitarles.

Tambien son muy generales los rumores de una próxîma paz, y varios sugetos los créen de tal modo, que no contentos con asegurarla, han hecho apuestas de sumas muy crecidas sobre que no se concluirá el Otoño sin que se suspendan las hostilidades entre todas las Potencias beligerantes. La necesidad que tenemos de que fenezca la guerra, y los deseos de que se verifique quanto antes la paz, parece son las únicas causas de esta esperanza. No solo falta dinero; no solo perdemos diariamente el antiguo crédito mas útil que el dinero; pero tambien carecemos de gente. La que viene de Alemania para el ejército es poca, y la mayor parte bisoña; y á pesar de quanto exâgeraron nuestros papeles ministeriales sobre la que habia producido la última leva para tripular nuestros baxeles, que fue la mas rigorosa que se ha hecho en Inglaterra, consta por los estados remitidos á la Secretaría del Almirantazgo que no ha dado mas de 100 hombres útiles; socorro débil y muy insuficiente para armar los buques del Támesis y de otros puertos que están sin tripulaciones.

Dícese que las tropas del General Leslie han evaquado á Savannah por socorrer á Charles-town donde temen al ejército del General Greene que se adelanta hácia aquella Plaza, suponiéndole lleva idéa de asediarla. Las tropas que la guarnecen ascienden á 500 hombres efectivos, contando el último refuerzo que recibió de Nueva-Yorch; y retirándose á ella los destacamentos de los puestos avanzados podrá llegar la guarnicion á 600 soldados. Añaden que se piensa en Boston hacer una nueva tentativa contra el puesto Británico de Penobscot.

Refieren las cartas de Filadelfia que causa admiracion el es-

tado floreciente del comercio de aquella Ciudad , como asimismo la construccion continua de baxeles. Mas de 20 de diferentes portes se estaban construyendo en Abril último. Cincuenta embarcaciones extranjeras , la mayor parte de banderas neutrales , contribuían entonces á hermostear el puerto , y á dar actividad al tráfico y navegacion. El alquiler de las casas se aumentaba diariamente , lo qual prueba que concurre mucha gente de otras partes á establecerse en aquel Pueblo , y á contribuir baxo el estandarte de la libertad á la prosperidad y aumento de su comercio. Aquella Capital de la nueva ó primera República Americana será sin duda dentro de pocos años la émula de su antigua Metròpoli.

De algun tiempo á esta parte solo se ha tratado en la Cámara de los Comunes de asuntos de particulares , ó de corta entidad. El dia 20 expuso el Capitan Minchin el partido que podría sacarse de los bosques Reales aprovechando mucha madera para la construccion de baxeles , y pidió se hiciese una representacion á S. M. á fin de que se sirva dar las órdenes correspondientes para ello ; pero la Cámara tuvo por conveniente decidir que exígia tratarse mas despacio un asunto de esta importancia.

Utrech 27 de Junio.

EL dictámen de la Provincia de Güeldres sobre el ajuste con la Gran Bretaña ha sido , como el de la Olanda , contrario á toda paz particular.

Nuestra esquadra tenia últimamente cerca de 300 marineros enfermos de la epidemia que llamaron en todo el Norte *Moscovita* por haberse manifestado en aquel Ducado de Rusia , conocida despues en Inglaterra con el nombre de *Influenzia* , y aquí con el de *Gripa*. En vista de esto no parece verosimil que pueda salir al mar tan pronto como se creía ; bien que si tarda aún algunas semanas se aumentará con muchos navios de primer orden que á toda priesa se están construyendo en los astilleros de la República.

El 12 de Junio se botó al agua en Amsterdam un navio de 60 cañones , que es el tercero desde el 31 de Mayo. Uno de los otros dos es del mismo porte , y el otro nombrado las *Siete Provincias* montará 70 cañones.

El Patron Hansen que entró el 23 en el Texél procedente de Riga encontró cerca de nuestras costas una esquadra Inglesa , y tuvo orden de ir á bordo de uno de sus buques. A pesar de estar cargado en gran parte de arboladura por cuenta de un comerciante Frances de Amsterdam no le detuvieron , ni molestaron.

Avisan de Amsterdam saberse por una carta de los establecimientos de Berbiza escrita á 28 de Marzo que se padece allí la mayor escasez de víveres, y por consiguiente los que se reciben de tarde en tarde se venden á precio exorbitante. Aquellos naturales tenían orden de Mr. Fagan Gobernador Frances para nombrar cierto número de esclavos destinados á los trabajos de las obras que ha dispuesto construir para defensa del puerto.

Bruselas 24 de Junio.

NO se han demolido las fortificaciones de Namur, como suponían algunos ser la intencion del Emperador; antes bien satisfecho S. M. Imp. con dexar libre aquella Ciudad de toda dependencia estrangera, ha dado orden de aumentar las fortificaciones del Castillo.

Palermo 13 de Mayo.

PAra reedificar la Catedral de esta Ciudad que amenazaba ruina ha sido preciso deshacer 5 magníficos sepulcros que habia en ella. En el mas sencillo estaba depositado Rugero primer Rey de Sicilia despues de la expulsion de los Sarracenos: en otro su hija Constanza, muger del Emperador Enrique VI de Suevia, y madre del famoso Emperador Federico II; y en otros los cadáveres del expresado Enrique y del mismo Federico que falleció en el año de 1244. Tenia este á su lado una espada y la cabeza ceñida con una franja de seda bordada de menudisimas perlas que figuraban un águila doble, insignia de los Suevos. Habia asimismo en su sepulcro un globo de cobre roto y casi consumido, que era probablemente el globo Imperial, conociéndose que estuvo sobredorado. En la cabeza se advertía una corona: las manos puestas en cruz sobre el pecho; y en el dedo anular de la derecha un anillo con una esmeralda. Tenia tres vestiduras: la de encima á modo de una pluvial era de seda con grandes fajas de seda y oro abrochadas al pecho con una hebilla ó broche del propio metal tan bien conservado que parecía recién labrado, y en medio una amatista oriental ovalada, del mayor brillo y del tamaño de dos pulgadas: la segunda era en forma de tunicela; y la tercera inmediata á la carne una especie de alba bastante larga de algodón: al rededor del cuello, y de las mangas tenía galones de oro con algunos caracteres bordados que parecieron Arabes. A la pluvial estaba atado un cinturón muy rico con una espada corta y ancha labrada de esmalte; pero todo habia tomado un color bastante obscuro. Parece que se dará al público una relacion exácta de este hallazgo con dibuxos y dimensiones para satisfaccion de los eruditos y curiosos.

Venecia 10 de Junio.

ALgunos papeles periódicos de países estrangeros han divulgado que de orden de esta República se estaban construyendo hasta 24 navios de línea, y que la habia dado igualmente para una leva de 2000 hombres que debian servir á aumentar nuestras tropas. Los papeles Ingleses no solo se esmeraron en acreditar semejantes especies, sino que suponían ser el obgeto de esta República mancomunarse con la Gran Bretaña contra la Olanda. Quizá el dia que por primera vez divulgaron en Londres estos enredos subieron los fondos públicos; pero lo cierto es que no tardarían en baxar, pues nuestro Gobierno es muy prudente para emplear sus caudales en construir navios que jamas necesitará, especialmente contra una nacion tan distante por mar y tierra como lo está de nosotros la Olanda; y algunas rencillas de particulares que hay en el dia entre ambas Repúblicas, no son de tal entidad que necesitemos recurrir á las armas como único medio de ajustarlas.

Lisboa 2 de Julio.

EL 27 del mes último se transfirieron SS. MM. y la Real Familia desde el Palacio de Queluz á esta Ciudad á ver botar al agua una fragata de 40 cañones, que acaba de construirse, nombrada el Delfin; y en el mismo dia se restituyeron á Queluz.

Madrid 16 de Julio.

LA Princesa Ntra. Sra. convalece con tanta felicidad que el Domingo pasado estuvo vestida algunas horas, y ha seguido con el mismo método. La Sra. Infanta recién-nacida dá cada dia muestras de la mayor robustez; y en la importante salud del Rey y Príncipes Ntros. Sres. y demas Personas de la Familia Real no hay la menor novedad, á Dios gracias.

El Rey ha concedido el grado de Coronel de Infantería al Teniente Coronel de Ejército D. Manuel de Carranza, en atención al mérito que ha contraido en calidad de Subinspector de los Cuerpos de Milicias de Goatemala.

El Mercurio Histórico y Político del mes de Mayo de este año de 1782 se hallará desde mañana Miercoles donde esta Gazeta calle de las Carretas; y en Cadiz en casa de Salvador Sanchez junto al Convento de S. Agustin.

El Ingenioso Hidalgo D. Quixote de la Mancha, compuesto por Miguel de Cervántes Saavedra. Nueva edicion corregida por la Real Academia Española. Precede la vida de Cervántes comprobada con do-

documentos, y un Juicio crítico ó Analisis del Quixote. Quatro tomos en octavo con láminas finas, el retrato de Cervantes y un mapa que comprehende una gran parte de España, señalados en él los viajes que hizo D. Quixote en sus aventuras. Se hallará en casa de D. Joaquín Ibarra calle de la Gorguera, á 48 rs. en papel.

Elegantæ formulæ ex omnibus Ciceronis operibus selectæ, & ad usum loquendi familiarem acomodatæ, Gaspare Sanctio Societ. Jesu. Collectore & Interprete. = Compendio del Año Christiano, tom. 3.º de Dominicas. = La nada del hombre, y el ser del hombre. Sermon predicado al Ilmo. Cabildo en Sede-vacante de la Sta. Patriarcal Iglesia de la Ciudad de Sevilla por el M. R. P. Fr. Joseph Ramirez, Religioso del Orden de S. Francisco Provincia de los Angeles, en la Feria quarta de Ceniza de 1782. Se hallarán en Madrid en la Imptenta y Librería de la viuda de Manuel Martin; y este último en Sevilla en casa de Vazquez y Compañía.

Reflexiones sobre el buen gusto de las Ciencias y en las Artes. Traducción libre de las que escribió en Italiano Luis Antonio Muratori, con un discurso sobre el gusto actual de los Españoles en la Literatura. Después de proponer Muratori las causas mas generales de la decadencia de las Ciencias y las Artes pasa á explicar lo que es el buen gusto, y como se forma en la literatura: trata de la necesidad de unir la filosofía con la erudición, de su utilidad para todas las demas ciencias, y de los groseros errores en qué se suele caer por falta de la una y de la otra. Habla de los daños que producen el amor propio, el interes, el odio y la preocupacion. Sobre todos estos artículos propone excelentes reflexiones, y despues las aplica en particular á la Teología, la Filosofía Moral, la Física, la Medicina y demas ciencias y artes. Concluye su obra exhortando á los jóvenes al estudio y ejercicio de las virtudes. En el adjunto Discurso se dá una ligera noticia del estado infeliz en qué estaban las ciencias y las artes en España al principio de este siglo: de los esfuerzos que han hecho sus Reyes para fomentarlas y restablecerlas; y de los grandes adelantamientos que han tenido en el reynado de Carlos III.

El Labrador instruido para vivir como buen Christiano, confesar y comulgar con fruto &c. por el P. Fr. Antonio Garcia Predicador Apostólico de la Regular Observancia de S. Francisco. Véndese en la Librería de la viuda de Escribano calle de Atocha, y en Santiago en la de D. Gerónimo de Reyno, rua del Villar, y en la de D. Francisco Casal, junto al Estanco Real.

Discurso sobre la eloqüencia del Foro: por D. Gabriel Garcia Caballero de Montanches, Opositor á Cátedras en la Universidad de Salamanca. Se hallará en la Librería de Bartolomé Lopez, plazuela de Sto. Domingo.